
9
Ч

а
с

ть

Гла­ва 9.1.  Го­то­вы ли Вы стать ма­мой?
По­яв­ле­ние ре­бенка на свет – ве­ликое со­бы­тие. К со­жале­

нию, слу­чается так, что рожде­ние малы­ша не яв­ляется же­лан­
ным для ро­дите­лей. Это не­гатив­но сказы­вается как на ре­бенке, 
его здо­ро­вье, психиче­ском развитии, так и на мате­ри и отце, их 
дальнейшей су­пру­же­ской жизни.

Слу­чается, в мо­ло­до­сти женщина де­лает аборты, так как 
хо­чет еще по­жить для се­бя, а когда нако­нец принимает ре­ше­
ние ро­дить, Бог не дает ей де­тей. Таким образом, одно­го 
же­лания иметь ре­бенка оказы­вается не­до­статочно, хо­тя оно и 
не­обхо­димо.

Психо­ло­гами заме­чен инте­ресный факт, что женщины, 
ко­то­рые хо­те­ли бы иметь ре­бенка, как правило, счастливы в 

браке, сексу­ально и со­циально сов­ме­стимы со сво­ими му­жьями.
Для женщин с отрицательным отно­ше­нием к бе­ре­менно­сти характер­

ны пло­хая су­пру­же­ская приспо­собляе­мость, эмо­цио­нальная бедность, 
отсутствие контактов с мате­рью, не­до­статочное или не­правильное сексу­
альное воспитание. 

§ 9.1.1. С тра­хи до бе­ре­мен­но­сти
Ре­ше­ние иметь ре­бенка – очень ответственное, и хо­ро­шо, 

если бу­ду­щие мате­ри все­рьез заду­мы­ваются над этим во­про­
сом. Однако при скру­пу­лезном планиро­вании бе­ре­менно­сти 
у женщины еще до зачатия возникает масса со­мне­ний и стра­
хов, ко­то­рые в обычном слу­чае по­яв­ляются, когда бу­ду­щая 
мама узнает, что она бе­ре­менна.

Итак, че­го же мо­жет бо­яться женщина еще до то­го, как 
по­чув­ству­ет се­бя бе­ре­менной?

Об этих страхах го­во­рят редко, по­скольку считается, что 
по­требность иметь де­тей – есте­ственное био­ло­гиче­ское стрем­
ле­ние женщины. Возможно, такие страхи не встре­чались бы 
во­обще, если бы женщина бы­ла только частицей приро­ды, 
только «организмом», «осо­бью», но не лично­стью.

На самом де­ле, бе­ре­менность и рожде­ние ре­бенка – это 
очень важные со­бы­тия в жизни любой женщины и одно­вре­мен­
но это огромная ответственность. По­это­му не­редко наступле­
ние бе­ре­менно­сти приво­дит к жизненно­му кризису. Женщина 

страдает от не­о­пре­де­ленно­сти бу­ду­ще­го и ощу­щает не­уве­ренность в се­бе. 
Наступле­ние тако­го кризиса го­во­рит об ошибочно­сти ее прежних не все­
гда осо­знанных жизненных устано­вок.

Что это за установ­ки, застав­ляющие женщину бо­яться бе­ре­менно­сти? 
Обычно они име­ют два основ­ных источника: воспитание в ро­дительской 
се­мье и, как ни парадоксально, по­слушное усво­е­ние ошибочных сужде­
ний, распро­страненных в не­ко­то­рых психо­ло­гопе­даго­гиче­ских и по­пу­
лярных ме­дицинских изданиях под видом «научных истин».

Во вре­мя бе­ре­мен­нос­
ти и особен­но в момент 
родов егип­тян­ки уве­ши­
ва­ли се­бя множе­ством 
амуле­тов и ма­гиче­ских 
зна­ков. На­иболее рас­
простра­нен­ным амуле­
том было изобра­же­ние 
богакарлика Бэ­са. Его 
«симпа­тичное» личико 
могло отпугнуть лю­бого 
де­мона из пре­исподней.

Э т о  
и н т е р е с н о

В Ин­дии считалось, 
что бе­ре­мен­ная жен­
щина подверже­на мно­
же­ству опасностей 
(в основном сверхъ­е­с­
те­ствен­ного ха­ракте­
ра). Чтобы за­щитить 
будущую мать, ин­дусы 
прибе­га­ли к различным 
ма­гиче­ским средствам: 
в ноздри ей за­ка­пыва­ли 
сок ба­ньянового де­ре­ва, 
произносили за­клина­ния 
против злых де­монов, 
которые могли съесть 
за­родыша, а также под­
ме­нить его лягушкой, 
зме­ей или че­ре­па­хой.

Э т о  
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Вот при­ме­ры ти­пич­ных оши­боч­ных ус­та­новок, которые будущая мать 
мог­ла ус­воить от своих роди­те­лей:

♦	«Прежде чем за­водить де­тей, на­до прочно стоять на ногах в ма­те­ри­
альном и профессиональном отноше­нии».

 
Вну­ше­ние такой установ­ки позво­ляет ро­дите­лям про­дле­вать у до­че­ри ощу­ще­ние 

собственной не­зре­ло­сти и не­ре­ализо­ванно­сти. Так как крите­рий зре­ло­сти 
до­статочно расплыв­чат, то ро­дите­ли по­лу­чают возможность до беско­неч­
но­сти поднимать планку – от «окончания институ­та» до «защиты диссер­
тации» и так далее. 

 
А крите­рий стабильно­го мате­риально­го по­ло­же­ния опре­де­лить в наше вре­мя 

еще труднее. Кро­ме то­го, в такой установ­ке есть и скры­тый смысл. Яко­бы 
по­сле рожде­ния ре­бенка никакой про­фессио­нальный рост уже не­возмо­
жен, а мате­риальное по­ло­же­ние, ско­рее все­го, улучшаться уже не бу­дет. 

♦	«Ты са­ма еще ре­бе­нок; как же ты можешь воспитывать де­тей?»
 

Здесь также можно увидеть эле­менты манипу­ляции и управ­ле­ния, де­монстра­
цию ро­дительско­го пре­восходства. По мне­нию психо­ло­гов, наилучшими 
мате­рями стано­вятся во­все не те, кто утрачивает контакт со сво­им вну­т­
ренним ре­бенком (ко­то­рый живет в каждом взрослом), же­стко по­дав­ляет 
или игно­риру­ет его су­ще­ство­вание. Как раз со­хране­ние этой связи и дает 
возможность по­чув­ство­вать нужды ре­ально­го ре­бенка, по­ставить се­бя на 
его ме­сто и развить в се­бе то, что назы­вается мате­ринской инту­ицией. 
А признание права на не­ко­то­рые «детские же­лания» у се­бя самой позво­
лит избе­жать излишней критично­сти и бессмысленной тре­бо­вательно­сти 
к малы­шу. 

 
Именно в хо­де воспитания сво­е­го ре­бенка у мате­ри име­ется возможность пройти 

вме­сте с ним по всем стадиям развития, не только по­мо­гая ему взрослеть, 
но и одно­вре­менно вспо­миная и осо­знавая свое собственное воспитание. 
Благо­даря это­му мо­ло­дые ро­дите­ли мо­гут осво­бо­диться от не­гатив­ных 
устано­вок, вы­не­сенных из ро­дительских се­мей. Только в ре­альном опы­те 
взаимо­действия со сво­им ре­бенком мать мо­жет стать зре­лым че­ло­ве­ком: 
ведь по­мо­гая дру­го­му, мы по­мо­гаем и се­бе.

♦	«Ты – эгоистка, а мать должна уметь жертвовать всем ра­ди 
де­тей».

 
По­вто­ре­ние таких фраз ро­дите­лями мо­жет приве­сти к то­му, что женщина любое, 

даже самое не­винное, же­лание бу­дет рассматривать как признак не­спо­соб­
но­сти быть мате­рью. Ведь скры­тый смысл этой фразы – «мать 
должна полно­стью забыть о сво­их же­ланиях и стать ору­дием 
исполне­ния же­ланий ре­бенка». Если до­ве­сти эту мысль до ло­ги­
че­ско­го конца, то самой лучшей мате­рью окажется самая не­сча­
стная, самая не­удов­ле­тво­ренная, самая жертвенная. Но тогда 
ре­бе­нок либо сам бу­дет стре­миться стать «не­счастным», либо 
научится в личных це­лях использо­вать дру­гих людей, «по­жерт­
во­вав­ших» со­бой, а это вряд ли планиро­валось мате­рью.

Кро­ме то­го, такая мать бессознательно формиру­ет у ре­бенка чув­
ство вины. Это мо­жет сде­лать его «козлом отпу­ще­ния» в кру­гу 
сверстников.

На Руси рожде­ние 
ре­бен­ка, то есть появ­
ле­ние лишне­го рта, 
не­редко воспринима­
лось как не­посильная 
обуза. Поэтому в 5% 
(!) ста­рин­ных колыбель­
ных пе­сен присутству­
ет мотив поже­ла­ния 
смерти ре­бен­ку, родив­
ше­муся «на горе»роди­

Э т о  
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глава 9.1.	 Готовы ли Вы стать мамой?

Так, однажды на консультацию к психо­ло­гу пришла мать с пятилет­
ним сы­ном. Она жало­валась на то, что ре­бенка в детском саду все бьют, 
сваливают на не­го все про­ступки, а он не мо­жет по­сто­ять за се­бя или хо­тя 
бы сказать, что он не вино­ват.

Первое, на что обратил внимание психо­лог, – это разитель­
ный контраст между сы­ном и мате­рью. Мальчик в очень до­ро­
гой, фирменной одежде пугливо прятался за спину мате­ри. 
Она же, оде­тая скромно и старо­модно, с маской не­счастия на 
лице, стала го­во­рить не только с во­ле­вым напо­ром,  но и с боль­
шими пре­тензиями к миру в це­лом. Все в ней, речь и внешний 
вид, как бы подчеркивало: «Я всем по­жертво­вала ради сы­на».

Ре­бе­нок такой мате­ри разве смо­жет по­нять, по­че­му окру­
жающие смо­трят на нее с со­страданием? Единственная мысль, 
ко­то­рая ав­то­матиче­ски придет ему в го­ло­ву: «Ее все жале­ют, 
по­то­му что я плох, во мне чтото не так». А затем по­сто­янное 
беспричинное чув­ство вины приве­дет ре­бенка к го­тов­но­сти 
принять любое наказание. 

Скры­тым отрицательным мо­ментом здесь яв­ляется бессоз­
нательный расчет такой мате­ри: «За то, что я те­бе отдала всю 
свою жизнь, ты мне отдашь свою. Ты же видишь, насколько 
мир опасен для те­бя, по­это­му только со мной ты смо­жешь 
чув­ство­вать се­бя в бе­зо­пасно­сти». Тако­му ре­бенку бу­дет очень 
трудно в дальнейшем со­здать свою се­мью, по­скольку в его вос­
приятии это станет рав­но­значным изме­не мате­ри.

Для любо­го ре­бенка, начиная с че­ты­рехпяти лет, важно 
видеть, что мать мо­жет иметь свои же­лания и по­требно­сти, не 
связанные с ним. А че­рез пример мате­ри он то­же по­лу­чает пра­
во на исполне­ние собственных же­ланий, не связанных с нею, 
и не испы­ты­вает при этом чув­ства вины.
♦	 «Не торопись за­водить де­тей. Поживи в свое удовольст­
вие». 
«Когда по­явятся де­ти – удо­вольствия кончатся». «Наличие 
де­тей только отнимает силы, но не прибав­ляет их». Мате­ри час­
ты­ми рассказами о том, как они волно­вались и беспо­ко­ились, 
сколько тре­вог и страха вы­несли, по­ка те бы­ли маленькими, 
вну­шают сво­им до­че­рям такой взгляд на жизнь. Это ко­нечно, 
прав­да, но дале­ко не вся. Такие женщины по­че­муто не хо­тят 
по­мнить о по­ло­жительных эмо­циях, ко­то­рые они по­лу­чали от 
сво­е­го ре­бенка.

Когда до­че­ри стано­вятся по­старше, мате­ри про­должают управ­
лять ими, со­здавая нервозную обстанов­ку, и не­редко в важные 
мо­менты жизни вме­сто поддержки лишь наго­няют страх. Напри­
мер, дочь го­то­вится к экзаме­ну, а мать ле­жит на диване и пьет 
вале­рьянку, приго­варивая: «Я так волну­юсь за те­бя». В таких 
слу­чаях все мно­го­образие жизненных ситу­аций сво­дится лишь 
к страхам и по­пыткам избавиться от них.

Ма­те­рин­ство важно 
для жен­щины, и с этим 
вряд ли ктото поспо­
рит. Одна­ко многие пола­
га­ют, что оно пре­пят­
ствует творче­скому 
развитию и обязыва­ет 
раз и на­всегда пожерт­
вовать собой ра­ди 
ре­бен­ка. Это мнение 
довольно спорно. На­при­
мер, писа­тельница С. 
де Бовуар (1908–1986) 
придержива­лась проти­
воположной точки зре­
ния: «Если же­на еще не 
представляет собой 
личности в полном смыс­
ле слова, она может ею 
стать, став ма­те­рью. 
Ре­бе­нок – не только ее 
отра­да, но и ее оп­равда­
ние. В нем она осуще­ств­
ляет се­бя».

Э т о  
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В Ин­дии лю­ди ве­рили, 
что бе­ре­мен­ная являет­
ся носительницей пло­
дотворящих сил Космо­
са и что она способна 
пе­ре­дать часть этих 
сил другим лю­дям или 
животным. Счита­лось, 
что у за­болевше­го муж­
чины пре­кра­тятся боли, 
если бе­ре­мен­ная жен­
щина все­го лишь дотро­
нется до не­го, а корова 
или овца прине­сет боль­
ше потомства, стоит 
бе­ре­мен­ной погла­дить 
их и прила­скать. Чтобы 
сохра­нить свою силу, 
жен­щина до на­ступ­ле­
ния родов должна выгля­
деть ве­се­лой, доволь­
ной, носить кра­сивые 
одежды и ста­раться 
избе­гать ма­лейше­го 
смяте­ния чувств.

Э т о  
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